

LE MADAWASKA

CINQ SOUS LE NUMERO

Edmundston, N.-B., 31 JANVIER, 1929.

SEIZIEME ANNEE No. 5.

5,000,000 DE LIVRES DE BEURRE VIENNENT D'ARRIVER AU CANADA

Tandis que nos cultivateurs se livrent imprudemment à la culture intensive des patates au point d'être la rime de plusieurs, et vont perdre leur temps dans chantiers pendant les mois d'hiver, les pays étrangers s'emparent des marchés locaux.

La Nouvelle-Zélande profite de l'inertie de nos cultivateurs pour vendre ses produits laitiers tandis que la Chine nous envoie ses oeufs.

Les derniers journaux nous annoncent qu'une cargaison de beurre comprenant 110,000 caisses contenant plus de cinq millions de livres et venant de la Nouvelle-Zélande, a été débarquée à Halifax ces jours derniers.

Cela fait plus de 10 millions et demi de livres de beurre apportées cette saison de ce pays à Halifax.

Il en est de même pour les oeufs qui nous sont venus de la Chine en très grande quantité au temps des fêtes.

Le peuple canadien mange des oeufs chinois et du beurre néo-zélandais, tandis que sa population agricole se plaint qu'elle n'a pas de marché pour écouler ses produits.

Cultivateurs du Madawaska, sont-ce bien les marchés que vous n'avez pas, ou n'est-ce pas plus exact de dire que les marchés ne vous ont pas?

Le marché local des petites villes du comté, celui qui est le plus important pour les cultivateurs du Madawaska, peut absorber une grande quantité d'oeufs, de beurre et de légumes. Quels sont les cultivateurs qui en profitent? Quelques-uns en tirent parti à l'avantage de leur bourse et ils font bien, mais ils ne sont pas assez nombreux et les marchands, ne pouvant compter sur la production locale, sont dans l'obligation d'acheter à l'étranger. C'est pourquoi nous mangeons du beurre étranger, des légumes importés, des oeufs chinois.

Depuis quelques années, nos cultivateurs se sont livrés d'une façon imprudente à la culture des patates. De plus, plusieurs ont la lamentable habitude d'abandonner les quelques têtes de bétail qu'ils ont aux soins des femmes et des voisins, pendant les mois d'hiver, pour se diriger vers les chantiers, où la plupart perdent leur temps, gaspillent leur santé, et ruinent leurs chevaux.

Le résultat est que ces cultivateurs n'ont rien à offrir sur le marché local. Si, ils ont quelque chose: des patates, du foin et du bois de chauffage, trois produits qui ont perdu leur popularité: le marché de patates est encombré par la culture intensive d'un chacun, les Fords et autres autos ont remplacé un grand nombre de chevaux, le charbon fait une grande concurrence au bois de chauffage.

Le cultivateur qui veut réussir dans sa profession doit suivre l'évolution des marchés et savoir soumettre sa culture aux exigences du public. Le consommateur ne passera pas l'hiver à manger des patates parce que le cultivateur en a beaucoup à vendre et qu'elles sont bon marché. Il veut du bœuf bien tendre, non pas de la vache enragée, du porc engraisé à point, des légumes en tout temps de l'année du bon beurre frais, des oeufs frais, du poulet authentique, non du vieux coq. La demande pour ces produits est grande et constante. Le cultivateur qui les offrira sur le marché saura toujours trouver un acheteur et des prix élevés.

C'est donc dire que les marchés existent, mais ils manquent de cultivateurs pour leur fournir les produits en demande. Les chinois, les néo-zélandais et autres étrangers le savent et en profitent. Nos cultivateurs se laisseront-ils faire ainsi longtemps encore? Espérons que non.

MISE AU POINT

Certains journaux anglais ont annoncé la semaine dernière que Maxime Albert de St-Hilaire avait été condamné par le magistrat Hubert d'Edmundston à \$200 d'amende et deux mois de

LA DETTE DE LA PROVINCE A AUGMENTE DE TROIS MILLIONS EN 1928

Le rapport financier montre un surplus de \$198,209,36 pour l'année fiscale se terminant le 31 octobre. — La vente des liqueurs alcooliques donne le plus gros revenu.

D'après le rapport financier publié dans la Gazette Royale lundi de cette semaine, au cours de l'année fiscale se terminant le 31 octobre 1928, la dette de la province est de \$38,254,371, une augmentation d'un peu plus de trois millions sur l'année précédente.

Les dépenses se sont élevées à \$670,000 de plus qu'en 1927, une bonne partie allant pour l'amélioration de la voirie, laide à l'agriculture, l'éducation, etc.

La province accuse un surplus de \$198,209,36 dans son administration de l'année, malgré un déficit dans l'opération du Québec Valley Railway de \$257,807,07. De plus la province a placé une somme de \$247,402, au fond d'amortissement en prévision des obligations futures.

C'est la vente des liqueurs qui a donné le plus gros revenu à la province cette année, les ventes se totalisant à \$3,562,367, avec des profits nets s'élevant à \$1,042,923,32. Les licences d'automobiles ont rapporté la somme de \$744,622,95, tandis que la taxe sur la gazoline a enrichi le trésor de \$274,388,33.

HARRINGTON A RAISON DU BOXEUR NEGRE

Le boxeur local obtient la victoire sur décision. — Assistance très nombreuse.

Porter McIntyre, boxeur négre de St-Jean, venu ici pour donner une leçon à Geo. Kid Harrington, athlète local, a eu un désappointement. La victoire qui lui semblait facile au début de la rencontre, lui a échappé dans les dernières rondes par manque de résistance. La décision de l'arbitre a été favorable à Harrington qui eut l'avantage dans tous les rondes, sauf la deuxième et particulièrement dans les quatrième, cinquième et sixième rondes.

Près de quatre cents personnes ont assisté à cette rencontre. Le gérant et les personnes qui supportent le jeune Harrington demandent le concours du public pour faire partie du club athlétique qui aura bientôt ses quartiers dans l'édifice Madawaska. Il y aura là une salle équipée pour l'entraînement physique des jeunes.

Le comité qui organise ce club est composé de M. Harry H. Jesome, Dr E. A. Martin, Dr Fred Hébert, M. L. H. Morneau, M. Robert Martin et Dr S. C. Simms.

CONDAMNE A HUIT JOURS DE PRISON

Pour avoir conduit son auto en état d'ivresse un individu de cette ville a été arrêté par la police provinciale et traduit devant le magistrat Hubert, vendredi dernier. Il a été condamné à huit jours de prison.

**ASSEMBLEE ANNUELLE DE LA
Chambre de Commerce**
A la Salle de l'Hôtel-de-Ville
VENREDI SOIR LE 1er FEVRIER
à huit heures précises

Le Président de la Cie du Pouvoir du Bas-St-Laurent sera présent pour exposer certains projets en rapport avec le système électrique de la ville.

Election des officiers.—Les membres sont priés d'apporter leur bulletin de vote ou de le faire parvenir au secrétaire avant l'assemblée.

NOUVEAU BUREAU CENTRAL POUR LE TELEPHONE

A EDMUNDSTON

La compagnie N. B. Telephone vient d'acquiescer de M. J. J. Daigle de cette ville le lot situé sur la rue St-François, entre la résidence de M. Daigle et le magasin T. M. Richards, ainsi qu'un morceau de terrain à l'arrière de ce lot appartenant à M. Richards.

M. John Daigle transportera ses écuries à l'arrière de sa demeure sur un terrain qu'il a acheté de M. Richards.

La compagnie de téléphone projette pour le printemps l'érection d'un bureau d'opération très moderne sur le terrain nouvellement acquis. C'est une construction qui s'impose pour la compagnie vu l'augmentation considérable de ses affaires en ville depuis quelques années. Au cours de 1928 la compagnie a fait l'installation de 114 nouveaux téléphones.

ECRASE A MORT PAR UN TRAIN

A LAC-BAKER

Un tragique accident a jeté la consternation dans notre paroisse samedi dernier et la victime est Uric, fils de M. Jos. Bélanger. L'enfant, âgé de 14 ans, jouait avec des compagnons, lorsqu'il les quitta pour aller voir passer un convoi de fret du C. N. R.

La victime voulut s'accrocher au train en mouvement; il manqua son coup et roula sous les roues. On ne ramassa sur le sol que des débris du corps du défunt.

Les funérailles ont eu lieu lundi matin au milieu d'une foule de parents et amis. Les porteurs étaient MM. Roméo Nadeau, Louis Schiavoni, François et Albert Lang, Edgar Martin conduisant le corps.

Nous offrons à cette famille si cruellement éprouvée nos sincères condoléances.

PROCHAIN MARIAGE

McMANEMON-GUERRETTE.—On annonce pour mardi le 5 février le mariage de Mlle Al. bina McManemon, fille adoptive de Mlle et Mme Paul Martin de cette ville, à M. Luc O. Guerrette fils de M. et Mme Ludger Guerrette de Notre Dame du Lac. La bénédiction nuptiale leur sera donnée en l'église de l'Immaculée-Conception d'Edmundston à neuf heures du matin. Pas de cartes.

ON NE L'A PAS REVU

Moncton, N.-B., 28.—M. Désiré Cormier, un citoyen de Sunny Brae, est parti de chez lui mardi matin à 8 heures et 30 pour Moncton où il fait un commerce pour la Compagnie Moncton Concrete Works, sur la rue Robinson et il n'a pas été vu depuis ce temps. M. Cormier est âgé de 31 ans, marié et père de cinq enfants. Il portait un habit noir, un gilet en cuir et un paletot bleu. La famille a

SENATEUR



M. Hance J. LOGAN, ex-député libéral de Cumberland, N.-E., aux Communes, a été fait sénateur pour succéder au sénateur W. B. Ross, décédé.

L'AVION POSTAL A ST-JEAN, N.-B.

Ottawa, 28.—La capitale du pays vient d'être reliée aux Provinces Maritimes par la poste aérienne. Ce voyage se fait par étapes et avec des avions qui se relaient à Montréal (St-Hubert); à St-Jean, N.-B., et à Halifax. Hier après-midi, le monoplane Fairchild, muni d'un moteur Wright et de skis, survolait St-Jean, le Nouveau-Brunswick, après avoir franchi en quatre heures et quinze minutes la distance qui sépare Ottawa de St-Jean, N.-B.; il est reparti pour Halifax, ce matin.

St-Jean, N.-B., 28.—L'officier aviateur Dan McLeod parti d'Ottawa de bonne heure ce matin pour St-Jean afin d'inaugurer le service postal aérien entre Ottawa et les Provinces Maritimes, est arrivé ici à 12 h. 41, heures de l'Est. Parmi les personnages présents à son arrivée l'hon. P. J. Veniot, ministre des Postes.

CITOYEN DE CABANO DECEDE A MONTREAL

Dimanche dernier, le 27 courant, Sieur Henry Morrison de Cabano est décédé à Montréal. La dépouille mortelle a été transportée à Cabano où les funérailles et l'inhumation ont lieu aujourd'hui. Le défunt laisse dans un deuil cruel son épouse et six enfants. Il était âgé d'environ 42 ans. M. Denis Morrison de cette ville est le frère du défunt. Nos sympathies.

UN CONSTABLE PROVINCIAL SOUS ARRET

Le constable Ross, de la police provinciale, accusé par Alexandre Price de Ludlow, de ne pas avoir remis à la Cie N. B. Telephone, une somme de \$4.00 que Ross avait reçu de Price pour payer la compagnie, a été arrêté par le sergent John Bird de Frédéric, cette semaine et traduit devant le magistrat Amos de Doaktown.

Son procès se poursuivra demain. Le constable est accusé de détournement de fonds.

Il a été mandé à la police de faire des recherches.

HALTE-LA! LES INSTITUTRICES SONT LA!

Elles organisent un **CHARLEMAGNE - BRIDGE - 45** au profit de l'église pour **VENREDI LE 8 FEVRIER**

Les billets sont en vente maintenant.—Plusieurs beaux prix seront distribués et un succulent goûter sera servi. Admission 50s.

PETITES NOUVELLES D'UN PEU PARTOUT



LIEUT.-GOUVERNEUR

M. J. D. McGregor, un éleveur bien connu de Brandon, vient d'accepter le poste de lieutenant-gouverneur du Manitoba. Il succède à l'hon. T. A. Barrows, décédé récemment.

LA RECOLTE

Ottawa, 24.—Le Canada a récolté au cours de 1928 533,571,700 boisseaux de blé. C'est la récolte la plus considérable que l'on ait encore faite ici, et c'est la première fois qu'elle dépasse le demi-billion.

FOCH VA MIEUX

Paris, 28.—Le maréchal Foch a passé une si bonne nuit et son état est si satisfaisant que ses médecins n'ont pas jugé nécessaire de publier un bulletin. Toute visite est toutefois interdite.

SECOURS SISMIQUE

Lisbonne, 28.—Une violente secousse sismique a été enregistrée ce matin, à onze milles au sud de Lisbonne. Le choc a été précédé de grondements souterrains et une maison a été détruite. Il n'y a eu aucune perte de vie.

NOUVEAU-SENATEUR

Ottawa, 23.—Hance J. Logan, ex-député libéral de Cumberland, N.-E., aux Communes, a été fait sénateur, comblant ainsi le vide créé à la Chambre haute par la mort du sénateur W. B. Ross. La nomination de M. Logan a été annoncée dans le cabinet du premier ministre aujourd'hui.

PHILANTHROPIE

Un nouveau don de \$75,000 est fait par M. Rockefeller à la Faculté de Médecine de l'Université McGill, à Montréal.

PARIS A FROID

Le froid est rigoureux, à Paris, cette saison-ci, comme on ne rappelle pas l'y avoir connu depuis 1870, il y a 59 ans. On signale le cas de cinq victimes du froid, dans Paris même ou la banlieue.

CONVERSION

La fille aînée de l'évêque anglican de Bristol, Angl., Miss Dorothy Mickson, s'est récemment convertie au catholicisme. La cérémonie de l'abjuration eut lieu dans la chapelle particulière de la romanière anglaise Mme Catrux Chase.

LE REPATRIEMENT

Montréal, 28.—La province de Québec va ouvrir un bureau de repatriement à Manchester, New Hampshire.

INCENDIE DE \$100,000

St-Jean, N.-B., 26.—Le feu a pris à 4 heures ce matin dans un temple maçonnique, rue Germain et vers 9 h. 30 avait causé pour \$100,000 de dégâts à cet immeuble en briques à quatre étages. Plusieurs firmes, établies au rez-de-chaussée, ont souffert de cet incendie.

FEU G. H. MORENCY

Rivière-du-Loup, 29.—Georges Horace Morency, ancien agent du Canadien National à St-Arsène, comté de Témiscouata, décédé subitement à la Rivière du Loup l'âge de soixante-neuf ans. M. Morency était Chevalier de Colomb du quatrième degré et appartenait au conseil numéro 102 de la Rivière du Loup.

DE RETOUR SAMEDI

La révérende Sr St-Vincent, de l'Hôtel-Dieu de St-Basile, fille de M. et Mme Philéas Morneau d'Edmundston, a dû se rendre à Montréal récemment pour cause de maladie. Elle sera de retour samedi. La révéde Sr Desjardins l'accompagne.